

taires, familiaux, ni personnels intéressants, qui se sent, depuis un an, de moins en moins habile à se servir de ses mains, vient consulter à l'Hôtel-Dieu, en mai 1910; et nous constatons alors chez lui un syndrome syringomyélique des plus typiques, dont les éléments peuvent être groupés autour des quatre principales manifestations morbides suivantes:

Atrophie musculaire: localisée aux deux mains, elle porte sur les muscles des éminences thénar et hypothénar, ainsi que sur les interosseux. De plus, l'action des fléchisseurs des doigts l'emportant sur celle des extenseurs, les mains ont pris l'attitude classique de "mains de prédicateurs".

Troubles trophiques: La colonne vertébrale présente une déviation scolioïtique dorsale à convexité droite, dans laquelle le sommet de la convexité est à 2 centimètres en dehors de la ligne médiane, et l'angle inférieure de l'omoplate descend 4 centimètres plus bas à gauche qu'à droite.

Enfin l'épiphyse sternale de la clavicule très hypertrophiée a trois fois le volume de celle du côté opposé.

Troubles des réflexes: Exagération des réflexes achilléens et rotuliens, clonus du pied. La démarche est légèrement spasmodique. Il y a de la raideur spasmodique de la nuque et du dos.

Troubles de la sensibilité: La dissociation syringomyélique est des plus évidente au niveau des mains, des avant-bras et de la partie supérieure du tronc en avant et en arrière, où la sensibilité tactile est conservée, alors que la sensibilité à la douleur et à la chaleur est abolie. De plus, il existe au niveau des mains un certain degré de perversion de la sensibilité au chaud et au froid: le malade prenant assez facilement l'un pour l'autre.

D'ailleurs, cette abolition de la sensibilité à la douleur et à la chaleur n'est pas sans inconvénient pour le malade qui présente au pouce et à l'index des cicatrices de brûlures qu'il s'est faites, sans les sentir, avec sa cigarette restée allumée entre ces doigts.

Si l'on veut maintenant procéder ici comme pour l'observation précédente, il n'est pas impossible, je crois, de déterminer, du